

RESEÑA

Carlos Payares González. *Memoria de una epopeya. 80 años de la huelga y masacre de las bananeras del Magdalena. Santa Marta. Alcaldía de Ciénaga, 2008. 320 p.*

Willian Chapman Quevedo.

Historiador. Catedrático.

Universidad del Norte – Universidad del Atlántico.

Hace algunos años Raphael Samuel, editó un libro en donde recopilaba una serie de artículos y experiencias de académicos y sindicalistas alrededor de lo que llamaron “historia popular y teoría socialista”¹. El objetivo de Samuel y su grupo de trabajo era establecer una serie de reflexiones alrededor de conceptos como cultura, movimiento obrero, popular, política, entre otros, no desde una perspectiva rígida y académica, sino entrelazando el conocimiento cotidiano con el “científico”.

En el 2008, la llamada “Masacre de las Bananeras” cumplió 80 años, conmemoración que pasó inadvertida en la memoria de académicos, medios de comunicación y tomando un poco de riesgo, en la población general. Y es que, los preparativos para festejar el bicentenario de la independencia de Colombia han opacado, no sólo las demás celebraciones académicas y culturales, sino las investigaciones que se han interesado por un tema diferente y alternativo al “machacado” bicentenario.

“Memoria de una epopeya.” Tiene por título el texto que hoy reseñamos. Guardando las proporciones y anteponiendo una lente a la lejanía de ambos trabajos; el libro editado por Carlos Payares González, emula en algunas características al efectuado por Samuel, ya que en él, se integran una serie de artículos académicos, experiencias cotidianas y reflexiones

¹ SAMUEL, Raphael (Editor). Historia popular y teoría socialista. Barcelona, Crítica, 1984.

desde la esfera sindical sobre el significado de los hechos acaecidos hace 80 años en la llamada zona bananera.

El texto se hace atractivo para la comunidad en general, ya que no es el resultado exclusivo de una investigación detallada y rigurosa, por el contrario él integra una serie de escritos que van desde las más sucintas palabras de personajes destacables de la vida pública para referirse a los sucesos pretéritos; pasando por relatos cotidianos (huelguistas y habitantes de Ciénaga), documentos y trabajos con rigurosidad académica resultado de un dispendioso trabajo investigativo.

Así, el objetivo de Payares y su grupo de colaboradores, es integrar las distintas visiones que se han plasmado alrededor de la huelga y la masacre de las bananeras. Por lo cual, el texto acopla, relaciona e interrelaciona una serie de poemas, entrevistas, testimonios, documentos, reflexiones, puntos de vistas y experiencias investigativas con el objetivo de plasmar en la memoria colectiva de la región y la nación los hechos ocurridos hace 80 años y “aunque los pasos toquen mil años este sitio, no borrarán la sangre de los que aquí cayeron.” (p. 45)

En conclusión, el trabajo es un “iceberg” en el inmenso océano de las ciencias sociales, hoy enfocado en el tema de moda “el bicentenario”, esperando que barcos lectores choquen con él. Recuperando de forma idónea y sugerente la memoria colectiva, escapando de una visión única y radical, proporcionándoles a los lectores pluralidad de imágenes y conceptos para comprender los procesos pretéritos.